

# LA CHIRIMIA.

PERIODICO GENERAL.

Este periódico saldrá los sábados de cada semana Vale 10 cts. el no

San José, 9 de Mayo 1885

Se admiten avisos, comunicados y chirimitzos á precios módicos.

*Rafael Carranza,*

EDITOR Y PROPIETARIO.

## LA CHIRIMIA.

**Alla va eso.**

Aunque nos asiste poco humor algunas veces, hijo de las vicisitudes de la vida, es preciso hacer como vulgarmente se dice, de "tripas corazón" y dejar correr la peñola aunque no se diga nada en dos platos, con el fin de llenar las columnas de un periódico.

Había comenzado mi artículo con el epígrafe de "actualidad."

Pero en la relación de los sucesos tenía que tropezar con obstáculos invencibles, más difíciles quizá que la toma de Chalchuapa, y ya le di diferente jiro á la cuestión.

Y no hablo de situación, no porque esta sea desfavorable; ni vea en ella nada que me pueda complicar, sino por no faltar al respeto debido á los mayores en edad.

Y digo esto porque nunca queremos salir de la rutina antigua impuesta por el Padre Ripalda.

Este, de cierto modo nos condena á una tutoría perpetua diciendo "los mayores en edad, saber y gobierno."

Pues señores, parece que hay muchos mayores en edad, que no están por el saber, ni por el gobierno; es decir, completamente insubordinados y en desacuerdo con el Padre Ripalda.

Ahora nos falta analizar escrupulosamente la razón que les asiste para no querer seguir al pié de la letra la doctrina cristiana.

Antepongo ante todo, que entre nosotros el yo es y debe ser no solo el primero, sino el único llamado y escogido para ejercer los mejores destinos públicos, sin lo cual, todo anda á manga por hombro y nada hay en su verdadero lugar.

Yo se puede decir, es el egoísmo personificado que no puede ver, como se dice, bocado en boca ajena,

Pero esos tiempos hay que relegarlos al olvido, para abrir nuevos y despejados horizontes.

Las generaciones se suceden unas tras otras y es preciso que las nuevas sustituyan á las que van pasando; esta es una ley de la naturaleza, sin la cual no existiría el progreso.

Pero para los insubordinados del Padre Ripalda debemos permanecer estacionarios y sujetos á un círculo del cual no nos es lícito pasar.

Respetamos y acatamos los sabios consejos que la experiencia refleja en las veneradas canas de un anciano y á la madures de juicio que le caracteriza, y por eso los vemos desempeñando los puestos más delicados en los tribunales de justicia, y son convocados oportunamente para ser oídos y consultados; pero dejemos que la juventud ocupe su lugar, que se levante; sirvámosle de sombra y no de obstáculo que interrumpa su anchurosa senda.

Si conspiradores del Padre Ripalda, dejemos el saber y el gobierno tranquilo, impulsémoslo de buena fe, que por muchos títulos está llamado para que haga el bien, hoy que se ha levantado á mayor altura nuestro pobellón nacional.

Hoy que el mundo marcha, y marcha con velocidad, hoy que el vapor y el telégrafo no se detienen mientras pasa la carreta, y el correo cuenta los pasos de su mula y se va estacionando. Hoy en fin, que la ciencia ha puesto en movimiento á todo el globo terraqueo y penetra desde sus entrañas, hasta sujetar el rayo que culebrea con toda libertad en el espacio.

## Colaboración.

El Diario de hoy reproduce unas cuatro palabras que el Dr. Montúfar escribe en el "Diario del Comercio" de San Salvador. Son pocas pero buenas: el único defecto que tienen es que lo que en ellas se dice no es la verdad.

Es el Dr. Montúfar un escritor y orador de primera fuerza. No solo produce entusiasmo su palabra en el auditorio sino que lo produce en él mismo; he aquí un defecto.

El entusiasmo produce embriaguez y la embriaguez ofusca el buen sentido de la persona más sensata.

Sirva de excusa al Dr. Montúfar su entusiasmo de escritor.

Queremos que quede consignado lo contrario de lo que él dice.

En Costa-Rica no existe esa juventud ilustrada; pero á falta de esa ilustración existe muy buen sentido en ella.

En Costa-Rica nadie quiere la tan decantada unión. Si es cierto que nadie debate acerca de ella, es por que nadie piensa en ella: aquí todos creemos que es un disparate; que es una de tantas aberraciones que tienen los que se llaman hombres políticos en Centro América.

Es creencia general que los costarricenses tenemos por antecesores á los Gallegos.

El Gallego cuando ha dado cinco pasos para ejecutar una acción cualquiera se pregunta: cuanto voy ganando?

Nosotros á cada paso nos hacemos la misma pregunta; lo que prueba que tenemos, ó más egoísmo que nuestros abuelos, ó más talento.

Aquí todo el mundo sabe lo que le tiene cuenta.

El costarricense viaja mucho. Conoce todo Centro América, y cuando regresa á su hogar hace comparaciones muy desfavorables á la *grande idea*.

Calcula con precisión matemática las desventajas que le traería la unión.

Centro América unida nunca será una nación respetable ni respetada; será sí una anarquía en figura de Nación.

En cada uno de estos países hay ambiciones.

Esas ambiciones no pueden posponerse á un patriotismo que pudiera llamarse *nuevo: de creación reciente*.

Acostumbrados á mandarnos nosotros mismos, sería muy difícil que fuéramos tan sufridos para aguantar una dominación que consideramos estraña; por que, á decir verdad, siempre hemos considerado los EE. de Centro América como Naciones extranjeras para nosotros.

No puede ser de otro modo. No tenemos las comunicaciones necesarias; no tenemos

las mismas costumbres y aun más, no tenemos ni la misma uniformidad de raza.

Estas circunstancias especiales y además la de encontrarnos en la mayor distancia del Gobierno General, harían de Costa-Rica un continuo foco de insurrección.

“En cambio, dicen los unionistas, seríamos fuertes y respetables porque la unión hace la fuerza.”

Fuertes contra qué y contra quién?

Respetables se hacen los países por las consideraciones que se merecen; por sus instituciones, por sus relaciones, por su comercio, su industria y sobre todo por su respeto á los derechos ajenos.

Desengañese el Dr. Montúfar, las frases galanas no valen nada en el sentimiento del costarricense.

Apreciamos mucho en Costa-Rica al erudito escritor y orador. Sentimos en el alma tener que contradecir sus ilusiones.

Lo conocemos como enemigo del dictador de Guatemala y como enemigo de la unión por la fuerza; pero como unionista sus principios no han podido encontrar eco en este país porque no hay elementos necesarios para ello. Ha tenido que ir fuera de Costa-Rica para formar atmósfera á sus ideas. Así se demuestra que el Dr. Montúfar se engaña á sí mismo diciendo. “En Costa-Rica los hombres de la escuela de 1836 ceden sus puestos á una juventud ilustrada que pide la Unión.”

Costa-Rica no tenía nada que ver con Barrios.

Se hicieron reminiscencias de Sagunto y de Numancia la noche de la reunión en Palacio. Esas reminiscencias no se referían á Barrios se referían al ultraje hecho por una nación á otra nación que tiene conciencia de su valer y que adora su autonomía.

Téngase la seguridad en Centro América, que, salvo algunos jóvenes que han emigrado voluntariamente para hacer creer en esos países que valen algo sus opiniones Unionistas, ni la juventud de Costa-Rica ni los hombres de algún valer opinan por la Unión Centro Americana, porque opinar por ella no puede quien desde niño conoce los acontecimientos históricos que obligaron á Costa-Rica á sacrificar al que se decía primer caudillo héroe y mártir de esa idea.

San José, 7 de mayo de 1885.

## Comunicados.

Paraiso, Mayo 7 de 1885.

Señor Redactor de “La Chirimia”

San José.

Muy Señor mío:

Me han dicho, Señor Redactor, que su periódico se presta para insertar en él todo aquello que se relacione con el público, siempre que el que escribe sepa respetar la sociedad á quien se dirige.

Es, pues, en virtud de eso, que le suplico se sirva dar cabida en las columnas de “La Chirimia” á las siguientes líneas.

En esta villa es público y notorio, Señor Redactor, que el Jefe Político de ella, mi sobrino Nicolas García, hombre apasionado hasta la exajeración, porque varios hijos de este pueblo firmamos un escrito dirigido al Gobernador de la Diócesis pidiéndole que nombrase un maestro de capilla apto y competente para esta Iglesia, pero que no es del agrado de mi sobrino porque abiertamente protege á un Señor *oidista* su íntimo amigo, *musico desde hace 37 años* el Señor Jefe Político se enfureció de tal manera, que según se dijo, á los que cometimos el pecado de firmar la petición, andando el tiempo, algo malo nos sucederá.

Ha de saber U., Señor, que yo soy pobre y viejo; que cuento 68 años de edad, y que para salir á atender mis poquísimos quehaceres, por no poderlo hacer á pie, tenía un único macho que montaba.

Uno de los días de la semana pasada, mientras leía en “La Chirimia” un artículo contra la Municipalidad de esta villa, firmado por un Señor Idagana, y enseñaba á algunas personas el tal artículo, la policía me quitó mi macho para mandarlo á Puntarenas á traer gente de la que venía de la guerra. ¡Bueno! dije yo! Que vaya mi macho á traer á sus casas á algunos de los valientes que salieron á defender nuestra patria.

Pero es el caso, Señor Redactor, que no bien había yo salido de mi alegre alborozo, cuando supé que mi macho se lo habían llevado por pura prevención; no se si por haber leído y mostrado “La Chirimia” ó por haber suscrito el memorial de la Curia. Lo cierto es que en el envío de bestias hubo sus distinciones, y que á Eusebio Coto, porque es amigo de mi sobrino Nicolás, le devolvieron la bestia que le tomaron para mandarla, como mi macho, á traer gente.

Además, se me comunicó una orden del Señor Comandante, que es mi mismo sobrino, para que con mis 68 años y mis dolencias, asistiera á las academias militares.

Como en todo lo que le dejo relatado veo una marcada hostilidad contra este pobre viejo por parte de quien tiene á su cargo la primera autoridad de este pueblo, lo publico como el medio mejor para que el público vea como procede en sus determinaciones el Sr. Jefe Político de este cantón.

Ofreciéndole contar en otra ocasión algunas cosillas de las muchas que se ven diariamente en este Paraiso, soy de U., Señor Redactor, atto. S. S.

RAFAEL QUIROS.

## Variedades.

El nuevo Presidente  
DE LA REPUBLICA DE GUATEMALA

GRAL. DON LISANDEO BARILLAS.

Los acontecimientos de Guatemala son el m.

por interés ahora para los demás Estados, y entre ellos merece especial atención conocer las personas en cuyas manos está el Gobierno de aquella República, que por su población, riqueza é ilustración ocupa el primer lugar en Centro-América.

Como ya sabrán nuestros lectores, al otro día de la muerte del General don J. Rafino Barrios en la acción de Chalchupá, la Asamblea declaró electo Presidente el Sr. don Alejandro Sinibaldi, que era el Primer Designado por la Constitución. Este caballero, perteneciente á una de las principales y más ricas familias de Guatemala, renunció franca y decididamente.

Entonces la Asamblea eligió al Sr. don Lisandro Barillas.

Hé aquí los informes que nos hemos procurado sobre él.

El Sr. Barillas nació en la ciudad de Quezaltenango en el Departamento de los Altos y tiene de 42 á 43 años de edad.

Es hombre inteligente, serio, respetable y de suficiente instrucción, muy firme en sus resoluciones pero dotado de un trato cortés y afable que le distingue sobremedera y hace más apreciables aquellas calidades; y en tal concepto, no es extraño que sea muy querido y estimado por todos sus compatriotas indijenas y ladinos.

Su fortuna no baja de un millón de pesos, la mayor parte adquirida en la agricultura.—Es casado y su esposa aportó al matrimonio unos \$200,000 de dote.

Su principal riqueza consiste en dos grandes haciendas de café que le produce más de veinticinco mil quintales al año.

Era amigo íntimo del General Barrios cuya confianza poseía hasta el punto que lo había hecho Jefe político de los Altos, el Departamento más importante de Guatemala por su población y riqueza agrícola, y más peligroso políticamente por la facilidad con que se exaltan las pasiones locales de aquellos indijenas.

Una prueba de su rectitud es que desaprobaba la política violenta y carácter brusco del General Barrios, no ignorándolo él mismo.

Es enteramente amigo de la paz y de respetar los derechos de los demás, de suerte que es natural esperar de él que procurará conservar buenas relaciones con los Estados de Centro-América.

No obstante la diferencia de caracteres, el General Barrios le estimaba muchísimo, y más de una vez dijo, que era el único hombre en quien deearia que recayese el poder cuando él lo dejase.

Es finalmente decidido amigo de la paz y del progreso, buen esposo y buen padre de familia, resultando, que aunque adicto al tirano más terrible de nuestros tiempos, debe inspirar confianza á los tres Estados que se unieron para combatir á aquel y su círculo compuesto de hombres más malvados que él, y que es natural esperar que el pueblo de Guatemala tendrá la satisfacción de verse régido, por la primera vez en el espacio de cerca de medio siglo, por un gobernante, honrado, prudente, modesto y respetuoso á la ley.

Ojalá se verifiquen estos pronósticos para el bien de aquel país y de todo Centro-América.

(De “El Porvenir de Nicaragua.”)

**Entrada** del ejército salvadoreño á la capital.—No podemos escribir una reseña completa del acto majestuoso que tuvo lugar el 18 del corriente: solo apuntaremos una ligera noticia para los que no lo presenciaron.

Desde las seis de la mañana numerosa concurrencia se agolpaba á la calle que corre desde esta ciudad hasta el pueblo de Mejicanos, en una extensión de dos millas, la que se encontraba engalanada con hermosos arcos triunfales, con lemas análogos, gallardetes y otros adornos.

Gran parte de la concurrencia se trasladó al referido pueblo, donde había pernoctado el cuerpo de artillería.

Poco antes de las diez de la mañana llegó el señor Presidente de la República, acompañado de varios jefes y oficiales, y enseguida el resto del ejército.

Millares de abrazos se cruzaron entre los vencedores y las personas que habían llegado á recibirlos, y después de una media hora de permanencia en dicho pueblo, comenzó el gran desfile de los vencedores dirigiéndose á esta ciudad, en medio de la valla formada en toda la extensión de la referida calle.

Los jefes y oficiales, y aun muchos individuos de tropa, lucían hermosas coronas que les fueron obsequiadas y todos llevaban un listón tinto con una inscripción en letras doradas que decía: ¡Gloria á los vencedores de Chalchuapa y San Lorenzo!

Abrió la marcha el señor Presidente de la República, trayendo á su lado al señor Ministro Relaciones Exteriores y á algunos de los generales que más se distinguieron en la campaña, y le seguían como trecientas personas á caballo entre militares y paisanos.

Continuaba el cuerpo de artillería, luego unos pocos de caballería y por último los cuerpos de infantería, destacándose triunfante la bandera nacional en cada batallón con el nombre de su jefe.

Una lluvia de flores arrojadas por las señoras caía sobre los valientes militares: que pasaban sobre una prolongada alfombra de de las mismas regadas anticipadamente.

Las calles que recorrió la numerosa comitiva estaban cuajadas de un gentío inmenso que saludaba con atronadores vivas á la República, á Nicaragua, á Costa-Rica, al Doctor Zaldívar, á los generales Mora, Miranda, Barrientos, Monterrosa, Funes y otros, á varios jefes y oficiales de todas clases y á los batallones que se distinguieron.

Las principales calles de la capital estuvieron empavesadas el día mencionado, y por la noche hubo iluminación general y alegres serenatas.

De "La Caridad"

### CHIRIMITAZOS.

"La poesía es la Verdad y la justicia por eso, el primer poeta del siglo Victor Hugo ha sido el defensor de toda noble causa" Torres Caicedo.

Dice el "Bien Público" de Quezaltenango „Las redacciones de "El Diario de Centro América y del "Horizonte" han dirigido hoy la siguiente invitación á los periodistas de la capital.

Señor:

Las redacciones de "El Diario de Centro-América y de "El Horizonte" con el objeto de formar una *corona fúnebre* para honrar la memoria de el Benemérito de la Patria, General J. Rufino Barrios, invitan y esperan de Ud. que tome parte en dicho trabajo.

Las producciones con que se contribuya á él se reciben en la redacción de El Diario hasta el lunes próximo.

Guatemala Abril 9 de 1885.

"La Chirimía" por su parte y aun cuando no ha sido invitada, no dejará de tomarla muy activa en la célebre corona para Don Rufino. Sabido es que uno de sus colaboradores, fué objeto de grandes atenciones. . . . por parte del cosmopolita jefe, del gran centro-americano Barrios. . . . .

**Pensamientos.**—"La virilidad de las naciones está en la inteligencia, y ninguna setá verdaderamente grande y fuerte, si no funda su existencia en las triples garantías físicas, morales é intelectuales. Trinidad santa que por fin es ya tiempo de colocar en su altar. Así como no se gobierna sino por la inteligencia, tampoco se obedece sino por ella. La otra obediencia, puramente bruta y pasiva, no es más q. el terror del esclavo bajo el látigo del amo, el servilismo de enuoco del serrallo. La obediencia del hombre ha de ser libre como su pensamiento y racional como todos los actos del espíritu. La voluntad del hombre es independiente y activa, y con todo, fuerza es que doblegne ante la voluntad social, por que la sociedad vive de los sacrificios de todos; así pues, colóquese bien alto los motivos, si se quiere que esa voluntad soberbia se plegue; sin murmurar y sin avergonzarse." Peletan.

No estamos de acuerdo con nuestro respetable colega el "Diario de Costa Rica" en el sistema que propone para la organización del Ejército. Ya en otras épocas se han traído del extranjero gefes instructores, que no han hecho otra cosa que pasearse por las calles luciendo charreteras y elegantes cuerpos, sin que sepamos cual fué el bien que las milicias de Costa Rica recibieron con la estadia de dichos gefes en el país. El primer error que cometió el gobierno de entonces fué, á nuestro modo de ver, el traer instructores alemanes; no sabian palabra de español, y por consiguiente estuvieron mucho tiempo en lugar de enseñando, aprendiendo. Aquellos gefes no hicieron otra cosa que pasear y ganar el *pisto* por tan bonita ocupación, sin tener ellos culpa alguna. Creemos que otra cosa hubiera sucedido sí, desde entonces se hubiese pensado seriamente en establecer un "Colegio Militar" en donde á la fecha ya tendríamos un buen cuerpo respetable de militares perfectamente instruido en todos los adelantos que la ciencia militar hace en la vieja Europa. Cree nuestro colega que como consecuencia

forzosa del establecimiento del Colegio Militar, se nos imponga el Militarismo, sin acordarse que hace mucho tiempo la carrera que mas miembros cuenta, es la de las armas, y nosotros preferimos, y con nosotros los señores del Diario, y el Supremo Gobierno y toda nuestra sociedad, un cuerpo militar que por sus conocimientos y educación pueda alternar en cualquier sociedad á otro que no posea estas cualidades y que son las que le han dado en los países civilizados, el honroso lugar que allí tiene.

La Madre Patria á quien creemos tan atrasada sin conocerla tiene desde el año 1764 magníficos colegios de artillería, y en todos sus colegios é institutos se procura dar una instrucción militar bastante científica á sus alumnos.

Nuevamente hacemos votos porque el gobierno del Sr. Soto establezca en nuestra querida Costa Rica el "Colegio Militar."

**A proposito** de 10 de agosto, creemos que ya los comerciantes tendrán noticia de las magníficas reglas de METROS, bien divididas que acaban de llegar ultimamente á la librería de don Joaquin Muntero. También hay cartillas del sistema métrico.

**En la presente** semana, han ingresado á esta capital procedentes del Salvador y frontera de Honduras, los generales Patiño y Vargas al frente de las valientes tropas que por mar se habían dirigido á batirse con las huestes del Gran Jefe militar de Centro América. Costa-Rica unánime pedía la guerra, después de la quijotesca pretensión de Barrios de dominarnos á todo trance. Las leyes divinas y humanas prescriben que nos abstengamos de hacer mal á otro y este precepto condena la guerra; pero hay casos en que la guerra no solo es permitida sino necesaria. En este caso se encontraba Costa-Rica en la presente contienda, y por eso hizo toda clase de esfuerzos, de sacrificios para conservar muy alto el pabellón nacional. Testigos oculares del entusiasmo con que se embarcaban nuestras tropas en Puntarenas, no podemos menos que enviar á Generales, oficiales y soldados un fraternal saludo.

**Matrimonio.**—Don Nicolás Curo y la Srta. Teresa Otoya se unieron en santo lazo. Que sean muy felices son nuestros deseos.

**Pensamiento.**—"La fidelidad es virtud que conquista la confianza de todos y hace digno al que la posee de que se tenga fé en sus promesas.

Como quiera que sea, un hombre fiel á su palabra, á sus compromisos, á su patria ó á sus principios políticos y religiosos, es una cosa muy estimable, y mas estimable cuando cada día se va haciendo más rara.

Hubo un tiempo en que naciones enteras habían conquistado este glorioso timbre, y la *fidelidad castellana* ha pasado en proverbio; ¿quién ha olvidado á Guzmán el Bueno arrojando desde Tarifa la espada con que debía ser inmolado su hijo, antes que permitir que la fortaleza que guardaba fuera entregada á los enemigos de su patria y de su Rey?

El hombre debe ser fiel á su patria, á su gobierno, á sus principios políticos, y á cuanta promesa haga si la puede cumplir, y después venga lo que viniere.

Cuéntase de uno que estando en capilla para ser fusilado, pidió á un amigo que se quedara por él, prometiéndole llegar á tiempo. El amigo accedió, y vió tranquilo llegar la hora del suplicio, esperando que su amigo no faltaría. Ya marchaba al patíbulo con la mayor serenidad cuando llegó su amigo jadeante, á remplazarle. — ¿Creías que ya no venía? le preguntó, y él no le contestó mas que esta palabra: "jamás."

**Nuestro** amigo don Recaredo Bonilla obsequió el martes de la semana que termina con un almuerzo familiar al Sr. Presidente de la República. Esta cariñosa muestra de simpatía y adhesión á la persona del Sr. Soto, que le ha dado el Gobernador de Puntarenas no puede tener otro resultado que el unir más y más las buenas cuanto francas amistades que existen entre uno y otro caballero. Felicitamos al Señor Bonilla por haber tenido en su casa en ese día al primer ciudadano de la República.

**Saludamos** con gusto al Señor Don Luis Hernández Consul americano en Puntarenas, y caballero de muy buenas prendas personales. Don Luis Hernández es fanático por nuestro puerto del Pacífico y tiene razón de serlo pues allí hasta los peces quieren á Don Luis. Deseamos que los días que este estimable caballero esté entre nosotros los pase muy alegres ó sea de parranda. ¡Que viva Don Luis!

**El Oriental** periódico de Chiquimula (Guatemala) dice:

"El General Barrios, no es de los hombres que desmayan ni ceden en sus propósitos, es de los hombres que meditan una idea, pero cuando la han concebido la realizan. Ofreció á los centroamericanos la cooperación de la unión, y la *Unión está hecha*. La Unión se hará porque ya está hecha en el corazón de todos y mas que esto porque para realizarla ha comprometido su nombre (sensación) el *Garibaldi* de Centroamerica, el invicto Grai. Barrios. ¡Muy bien, muy bien! Aplausos generales en Italia por el honor hecho al gran patriota de aquel país."

**El** Licdo Asención Esquivel. Ha ingresado de Nicaragua este distinguido re-

público contraamericano despues de haber desempeñado con lealtad y honradez acrisolada, la misión que el gobierno del General Fernandez tuvo á bien confiarle. Salir damos á nuestro buen amigo, lo mismo que á los señores don Tobias Zúñiga y don José Astua quienes como miembros de la legación habían acompañado al Sr. Esquivel en Nicaragua.

**Un** pasajero venido de Guatemala firmante de actas en aquella Republica, exayudante del General Menendez narra con graciosísima sencillez el episodio siguiente:

Cuando el General Venancio Barrios voló sobre las trincheras de Chalchupá iba con doce balazos en el cuerpo y (sensación) *con los sesos de fuera*.

**Congreso Nacional.**—Con las formalidades de estilo instalose ayer á las doce del día el Soberano Congreso.

La barra estaba llena y deseosa de oír los discursos del Señor Presidente de la República y de los Presidentes del Congreso y Suprema Corte de Justicia.

Asistió también el Cuerpo Diplomático y el Venerable Cabildo Eclesiástico. Nuestra hermosa bandera que tan alto han querido Gobierno y pueblo costarricense levantar en la guerra que acaba de concluir, se encontraba en el salón de sesiones orgullosa de haber sido defendida como lo fué, en los campos de Santa Rosa y Rivas luchando con enemigos superiores, al que hoy se le presentaba.

El discurso del Ciudadano Presidente Soto fué varias veces aplaudido por revelarse en él sentimientos altamente patrióticos dignos de un joven de altas aspiraciones como creemos lo es el señor licenciado Soto.

Los señores Carazo y Orozco estuvieron á la altura de su elevado carácter.

Después de una Dictadura que se hizo necesaria por las circunstancias en que nos colocó el Presidente de Guatemala, hoy entramos de nuevo en la vía Constitucional y bajo un gobierno de ilustrados y desinteresados jóvenes que no aspiran á otra cosa que al bien de la patria. ¡Viva Costa Rica y su gobierno!

## AVISOS

Las numerosísimas afecciones del estómago dan origen algunas veces, á otras molestias tales como á las supresiones menstruales en la muger, á las enfermedades del hígado y á tantas otras que sería fastidioso enumerar. Si se pueden prevenir ó curar tales molestias auxiliando las funciones del estómago facilitándole y arrojando sin interrumpirlas por medio de exitantes de una eficacia momentánea y peligrosa al mismo tiempo, debe pues emplearse para obtener infaliblemente el resultado apetecido, el Vino eupético del Dr. VIAL DE PARIS, bien conocido por todas las personas cuyo organismo se halla agotado, sea por la naturaleza del clima. Pídase pues en todas las farmacias el Vino eupético del Dr. Vial de Paris.

## VINO Y GRAGEAS DEL DOCTOR VIVIEN

Extracto doble de HIGADO DE BACALAO  
Premiado con medallas de Oro y plata  
POR LA ACADEMIA NACIONAL  
Ordenado en los hospitales de Francia, América, Inglaterra, Rusia, etc.

Administrar bajo forma facilísima y agradable á todas las edades, los principales elementos curativos del aceite de Bacalao, evitando así el olor y el sabor detestable e impedir á menudo los tratamientos de aquel cuya repugnancia, al tomarla causa otras indisposiciones, tal ha sido el servicio hecho por el doctor Vivien; la experiencia ha venido á consolidar más y más sus buenos resultados.

Paris, 50, Boulevard Strasbourg.

Hemos recibido el NO 18 (Año IV.) de

La Industria harinera molinera,

Organo consultor del molinero del panadero y del comerciante,

unico en castellano y aparece en Viena (Nibelungengasse N.º 10) y contiene el siguiente:

SUMARIO.

Nueva turvina. — ¿Qué hay aranceles? (Continuación). — Proporción de la costra, de la miga y del agua en el pan. — Procedimiento contra la langosta. — Noticias sueltas. — Baile de la Panadería en Paris. — Periódicos de cambio. — Catálogo mensual. — Sacos de papel para harina y otras sustancias. — Q. E. D. — Fórmulas, preceptos prácticos. Levado de la levadura. — Revista agrícola y comercial. — Correo. — Sección de anuncios.

## COLEGIO DE CARTAGO.

Encargado de su dirección, ofrezco mis servicios á los padres de familia.

Creo inútil presentar un prospecto de mi sistema como profesor y educacionista. Soy en este país sobradamente conocido.

Empero, á una instrucción variada y sólida, se unirá todo lo que constituye la educación: — por medio de la moral cristiana inculcar en los alumnos amor á Dios, á los padres, y al prójimo; y honradez, buena fe, suavidad y tolerancia; caridad y benevolencia; amor al trabajo y devoción al deber, precediendo á todo esto, en cuanto sea posible, la práctica á la teoría.

Una vigilancia esmerada y constante, para que los educandos contraigan desde temprano hábitos de orden, de regularidad, de limpieza y buenos modales, que no se adquieren sino á merced de un ejercicio sostenido.

Teniendo conciencia de mis obligaciones, protesto cumplirlas.

Queda abierto el internado.

También queda establecida una Escuela elemental ó preparatoria, observándose el método intuitivo. — Un *Kindergarten* ó "Jardín de la infancia" para niños de 4 á 8 años, por el método de Froebel, es decir, "Enseñanza por el aspecto" ó "Lecciones sobre objetos," á que tanta importancia dan en todas las escuelas primarias de Alemania y de los Estados Unidos.

Los párvulos internos serán atendidos con solicitud paternal.

Se darán informes verbales ó escritos sobre admisión de alumnos á las personas que los soliciten.

Cartago, Abril 1.º de 1885.

T. M. Muñoz.

Director.

Imprenta de la Paz.